

# Informaciones Médicas

## Capítulo Costarricense del Colegio Internacional de Cirujanos

El 20 de agosto de 1962 se cumplieron 20 años de la Fundación del Capítulo Costarricense del Colegio Internacional de Cirujanos.

Con ese motivo tuvo lugar en el Club Unión una sesión-comida, convocada por el actual presidente Dr. José María Ortiz C., quien fungió como Secretario durante ese largo período.

A ella asistieron además de los miembros que componen la actual Directiva, alguno de los miembros fundadores y otros "Fellows" del Capítulo.

Luego de la lectura del acta fueron inscritos al capítulo de nuevos socios los Doctores Guido Casorta Pereira y Juan Gmo. Ortiz Guier.

A continuación el Dr. Ortiz Céspedes, hizo un ligero resumen del génesis y actividades desarrolladas durante esos 20 años. Sus palabras fueron las siguientes:

Señores Colegas:  
"Fellows" del Capítulo Costarricense del Colegio Internacional de Cirujanos.

En enero de 1942, fui llamado por el entonces Presidente de la República Dr. Rafael Angel Calderón Guardia, para hacerme cargo de la correspondencia en calidad de Secretario a. i., ante el Colegio de Internacional de Cirujanos, y él, para formación de un capítulo en Costa Rica.

Con cariño y entusiasmo comencé a desempeñar la Secretaría y esto nos llevó más adelante a la fundación de dicho Capítulo.

Desde entonces hasta hace pocos meses he desempeñado dicho cargo, que se trató de servir con entusiasmo, simpatía y cada año con mayor cariño.

---

En el curso de ese año de 1942 vino a Costa Rica en calidad de Delegado Personal del Colegio Internacional el Dr. William Bainbridge.

Venia a hacer formal y especial ofrecimiento para la fundación del Capítulo Costarricense y al Dr. Calderón Guardia como Regente Nacional.

A estos puntos y a los hechos más sobresalientes durante estos 20 años en los cuales he servido el cargo de Secretario, es a los que quiero referirme en las siguientes líneas, de la manera más resumida posible.

El 20 de agosto de 1942, a las 21 horas, en el local del Colegio de Médicos y Cirujanos, se celebró la Sesión Solemne Inaugural del Capítulo C. R., bajo la presidencia del Sr. Regente Nacional Dr. don Rafael Angel Calderón.

Dicha inauguración se hizo de acuerdo con la nota oficial que la autorizó, que emanaba del Secretario General del Consejo Ejecutivo Dr. Max Thorek, quien lo notificó a los demás organismos internacionales, según orden del entonces Presidente del Colegio Internacional de Cirujanos Dr. Fred H. Albee. Según instrucciones recibidas del Sr. Srio. General debieron ser socios fundadores los Dres. Jefes del Servicio, Jefes de Clínica y Cirujanos de Consulta del Hospital San Juan de Dios: estos eran veintiuno

Esa misma noche se procedió a la elección de la primera Directiva, habiendo resultado como presidente Dr. Vicente Castro C., Vice-Presidente, Dr. Benjamín Hernández V., Tesorero: Dr. Antonio Pacio. Secretario Dr. J. M. Ortiz C. y Pro.Secretario: Dr. Rafael A. Grillo O.

Se acordó fungiera ésta por dos años y así las siguientes, momo ha venido haciendo. Desde entonces se ha venido sesionando irregular pero constantemente todos los años, cada 2, 3 o 4 meses durante estos veinte años.

---

En Junio de 1943 tuvo lugar la 4ª Asamblea Internacional en Nueva York, a la cual asistieron como Delegados de nuestro Capítulos los Doctores:

Roberto Quesada J.  
Alexis Agüero S.  
Rafael A. Grillo O. y  
el suscrito.

---

Todos vinimos muy agradecidos de las finezas y atenciones para nuestra Delegación.

En la memorable sesión del 1º de octubre de 1943 en el Colegio de Médicos en San José, el Dr. Grillo hizo relación de dicha Asamblea. Finalmente el Regente Nacional del Capítulo Dr. Rafael Angel Calderón Guardia procedió a entregar personalmente a cada uno de los miembros las medallas y Diplomas en el grado de "Fellows". Esta fue una de las sesiones más interesantes.

---

A la Asamblea General del Capítulo Internacional celebrada en Lima, Perú, en 1946 asistieron como Delegados de nuestro Capítulo los Dres. Mariano Urpi y Manuel Alvarez Iraeta; presentaron algunos trabajos sobre Ginecología y Obstetricia que les merecieron felicitaciones. Trajeron dos sugerencias muy importantes de este Congreso que nos presentaron y fueron acogidas; la creación, en nuestro Capítulo, como lo acababan de acordar en ese Congreso de las especialidades de Cancerología y Radiología.

Aprobadas estas mociones por unanimidad, fueron propuestas y luego aceptadas como "Fellows" en esas especialidades, los Dres. Rafael A. Núñez H., José Cabezas D. y Carlos De Céspedes V.

---

Dos becas ofrecidas por C. Int., fueron aceptadas; una se le otorgó al Dr. Juan Guillermo Ortiz Guier y otra al Dr. Carlos Cordero Chaverri.

Duración ambas de un año prorrogable en el American Hospital de Chicago. Las dos becas fueron muy bien aprovechadas. El Dr. Cordero Ch., que es uno de nuestros más capacitados Radiólogos y el Dr. Ortiz Guier ha venido fungiendo como Jefe de Cirugía desde hace varios años en el Hospital de San Ramón.

---

En mayo de 1955 fueron investidos como Representantes de nuestro Capítulo al XXº Aniversario de la Fundación del Colegio Internacional de Cirujanos, en Ginebra, Suiza, de los Fellows doctores José Angel Coto G., y Gonzalo Cubero Otoyá, embajadores en ese entonces, en Italia y Alemania respectivamente.

En agosto de 1956, fueron nombrados Delegados del Capítulo C. R., a la Xª Asamblea Internacional de Chicago los doctores Enrique Berrocal U., y Longino Soto.

---

Homenaje a los Médicos y Cirujanos que han dejado su servicio activo en la Junta de Protección Social, por su edad de retiro.

Esta sugerencia del Capítulo fue muy bien acogida no sólo por la Junta de Protección Social, sino también por la Unión Médica. Esto fue en febrero de 1958; meses después era homenajeado un selecto grupo de Médicos y Cirujanos en una simpática recepción en el Colegio de Médicos; se les entregó además, un pergamino a cada uno de ellos por sus valiosos servicios prestados a la Institución por muchas décadas.

---

A la Xª Asamblea Internacional llevada a cabo en México, llevó la Representación del Capítulo C. R. al Dr. Ramiro Brenes Gutiérrez, la que desempeñó a cabalidad.

Por nota de octubre de 1957 el suscrito fue nombrado miembro de la "Junta de Gobernadores del C. I. de C."

*Honor inmerecido que agradecí en mi nombre y el del Capítulo C. R.*

Esto nos ha permitido estar al corriente de los movimientos científicos y culturales de los restantes Capítulos Internacionales. Fuí reelecto en la Asamblea Internacional de 1960, verificada en Roma, Italia.

En 1958 el suscrito tuvo el honor de presentar sus credenciales como Representante del Capítulo del Congreso en Lima, Perú. Eleva a la sazón, Presidente del Capítulo Peruano. Agradecí en nombre propio y del Capítulo sus finas atenciones.

**El Capítulo Costarricense y el Congreso Centroamericano de 1961**

El Dr. Alvarez I., presentó un trabajo original sobre "Cesárea extra-peritoneal" y el Dr. López Varela uno sobre "Cirugía del Colon en Costa Rica". El Congreso agradeció mucho su aporte científico a este evento y el Capítulo va a enviar trabajos al "Journal" para su publicación.

---

El Dr. J. P. Vidal Médico-Cirujano de París y miembro del C. I., de C., me comunicó personalmente a mi paso por París en mayo de 1961 su próxima llegada y colaboración al IV Congreso C. A. de San José.

En efecto el distinguido profesional dictó 2 conferencias en dicho Congreso sobre "Patología Renal", como aporte científico del Capítulo Francés del C. I. de C. al Capítulo C. R.

#### **Incorporaciones:**

Durante el ejercicio nuestro, tuvimos la satisfacción de ver aumentadas nuestras filas con la incorporación de los Doctores. Alberto Oreamuno Flores y Guillermo E. Aragón López, cuyos Diplomas de "Fellows" esperamos de un momento a otro ya que nuestra aprobación preliminar fue favorablemente resuelta por el Consejo Internacional dados los atestados indiscutibles de los prestigiados colegas de la Cirugía de Costa Rica.

También hemos recibido las promesas de gestiones de Incorporación como Fellows los colegas Doctores: Rodrigo Ramírez Segura, Guido Casoria Pereira, Oscar Hidalgo Murillo, Carlos Cordero Chaves. Los dos últimos, como lo dije anteriormente, fueron favorecidos con sendas becas, en nuestra Organización Internacional en el American Hospital de Chicago.

---

Delegados del Capítulo C. R. al XIII Congreso del C. I. de C., que se celebrará del 8 al 14 de setiembre de 1962 en Nueva York en el Waldorf-Astoria.

Se nombró Delegado del Capit. al Dr. Jorge Vega R., y como Delegado Representante del suscrito en la Reunión Internacional de Gobernadores, al Dr. Horace E. Turner, Secretario Efectivo Internacional, a quien ya le envié mis credenciales.

#### **Miembros Honorarios:**

Por sus años de servicio y cualidades profesionales, se acordó, en diferentes sesiones, por unanimidad, nombrar Miembros Honorarios a los siguientes Fellows: Doctores: Luis Paulino Jiménez Ortiz, Benjamín Hernández Valverde, Vicente Castro Cervantes, Roberto Quesada Jiménez y Antonio Facio Ulloa.

Este último funge actualmente como Regente Nacional del Capítulo C. R. a. i., mientras toma posición oficial próximamente.

---

Hago moción desde ahora para que el próximo Miembro Honorario sea el doctor Francisco Cordero Quirós, con quien estamos en deuda desde hace muchos años; además de ser socio Fundador del Capítulo, sus méritos profesionales, cívicos y personales lo hacen acreedor a esta justa nominación.

**"Fellows" que han presentado trabajos y films:**

Doctores: Enrique Aguilar Alfaro, Andrés V. Guzmán C., (Esperamos su incorporación), Esteban López Varela, Oscar Pacheco Ch., Fernando Saborío E., Manuel Álvarez I.

Quiero dejar la inquietud, para las futuras Directivas, el tratar de conseguir un local aunque modesto sea, en el nuevo edificio del Colegio de Médicos y Cirujanos, donde tener nuestra Biblioteca, nuestros archivos y desde luego, Sala para Sesiones y Conferencias.

**Unificación de Asociaciones Médico-Quirúrgicas:**

Por ser el Capítulo C. R., dependiente de un organismo internacional (El Colegio), no podemos dejar perder nuestra autonomía, es además, el nuestro el único que permite agrupar en su seno a todas las especialidades quirúrgicas y afines: Radiología, Anatomía Patológica, Anestesiología, etc.

Nos comprometimos a ayudar a las demás agrupaciones, sin perder nuestra personalidad. Prueba de ellos es que a pesar de nuestras exiguas condiciones económicas aportamos como modesta contribución la suma de ₡ 1.000.00 al pasado Congreso C. A., verificado en San José el año pasado.

Así esperamos se nos ayude respecto a local y demás en el futuro.

**¿EL FUTURO?**

Estamos en el siguiente plan:

1º—Mayor colaboración de nuestros colegas nacionales: inscripción de nuevos socios "Fellows", comprometiéndose a darnos su ayuda científica, ya sea en conferencias, films o demostraciones.

2º—Conseguir, si las circunstancias lo permiten, la traída de especialistas de nuestra organización internacional, para lo cual esperamos contar con la ayuda de las demás asociaciones: Co-

legio de Médicos y Cirujanos, Unión Médica Nacional, Escuela de Medicina. "La Ciencia no tiene fronteras".

Consecución de becas para médicos y enfermeras.

**Lista de Presidentes desde la fundación del Capítulo Costa Rica**

Doctores: Vicente Castro C., Oscar Pacheco Ch., Alfonso Acosta G., Jorge Vega R., José A. Coto G., Enrique Berracal U., Oscar Pacheco C., Edwin Zamora S.

Y para terminar, después de 20 años de fungir como Secretario fui nombrado por mis colegas "Fellows" Presidente del Capítulo; honor inmerecido pero que acepté con júbilo para seguir sirviéndole si no con capacidad, sí con mucho cariño y entusiasmo y que siga vibrando en nuestro ambiente el lema del Colegio: "La Ciencia no tiene Fronteras".

---